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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESIDENCIA IEEQ 
 
GRISEL MUÑIZ, NUEVA PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Jahaira Lara  
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), en sesión extraordinaria, aprobó la designación de 
Grisel Muñiz Rodríguez como la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
para el periodo 2021-2027. En total se aprobó la designación de siete presidencias y dos consejerías de los 
Organismos Públicos Locales de las entidades de Baja California Sur, Estado de México, Nuevo León, Hidalgo, 
Veracruz, Tabasco, además de la entidad; tras un análisis minucioso de entrevistas, trayectoria y de la 
acreditación que cada perfil tuvo de cada etapa del proceso. Fueron en total 10 votos a favor y uno en contra 
los que se registraron para Muñiz Rodríguez, quien en el proceso pasado contendió por el cargo con Teresita 
Adriana Sánchez Núñez, quien había sido nombrada consejera presidenta, pero fue destituida por el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación por inconsistencias en su constancia de residencia. Cabe 
destacar que María Pérez Cepeda, se desempeñó como presidenta provisional del IEEQ desde el pasado 29 
de diciembre del 2021 y será hoy cuando Muñiz Rodríguez rinda protesta como la nueva presidenta, cargo 
que desempeñará por siete años y concluirá el 30 de septiembre del 2028. Durante la sesión, se destacó que 
más del 50 por ciento de los Organismos Públicos Electorales del país se encuentran encabezados por 
mujeres. En su intervención, el consejero Ciro Murayama resaltó que desde 2014, el INE ha emitido 162 
convocatorias y de ellas 20 han sido exclusivas para mujeres, con las que se ha designado 63 presidencias de 
OPL, de las cuales 32 recaen en mujeres y 31 en varones. Recordó a los futuros designados “que tienen que 
defender la autonomía, la imparcialidad y actuar con objetividad”. (N 1 y 5) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/01/grisel-muniz-nueva-presidenta-del-ieeq/ 
 
DESIGNAN A GRISEL MUÑIZ COMO PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por David Álvarez 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el nombramiento de siete presidencias de 
los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) entre los que destaca Grisel Muñiz Rodríguez en 
Querétaro, quien ocupará el cargo previo a las elecciones de 2023 y 2024 en una votación dividida. Esto en 
sesión extraordinaria, donde los representantes de los partidos políticos expusieron parte de sus 
argumentos para esta determinación, donde también entraron en controversia por los nombramientos de 
Marisol Alicia Delgadillo Morales, en Veracruz; Elizabeth Nava, en Tabasco, y María Magdalena González, en 
Hidalgo. Durante la discusión de este miércoles, que se extendió por tres horas, los funcionarios electorales 
ratificaron todos los nombramientos, incluyendo el de Amalia Pulido Gómez, en el Estado de México; y el de 
Beatriz Adriana Camacho, en Nuevo León, de manera unánime. Sin embargo, los representantes de Morena y 
del Partido de la Revolución Institucional (PRI) solicitaron atención en la elección de los aspirantes de 
Veracruz, Hidalgo, Nuevo León y Estado de México por tener algún tipo de conflicto de interés que pueda 
afectar en las elecciones futuras. En ese sentido, el consejero del Poder Legislativo de Morena, César Agustín 
Hernández, señaló que la candidata del OPLE en el Estado de México no contaba con la suficiente 
preparación académica y profesional para presidir el cargo, además de acusar un presunto conflicto de 
interés al estar casada con Bernardo Jorge Almaraz Calderón, titular del Consejo Mexiquense de Ciencia y 
Tecnología y que hasta hace dos años era jefe de la Oficina de Enlace del gobierno de Alfredo del Mazo. 
“Además es públicamente conocido que tiene relación muy cercana al gobierno estatal esta propuesta, 
aspecto que es preocupante ya que se estaría designando como presidenta del IEEM a un perfil que no 
garantiza la imparcialidad”, refirió. En torno a los distintos alegatos suscitados en esta sesión extraordinaria, 
los consejeros descartaron lo abordado, lamentando que el debate se enfocara en torno a las relaciones 
personales de las candidatas y no sobre sus capacidades para ostentar el puesto. “Y eso es muy lamentable 
porque si intento hacer memoria, creo que no habíamos tenido una sesión con tanta pobreza en las 
intervenciones de varios representantes, incluso aduciendo cuestiones personales de las mujeres 
participantes”, condenó el consejero José Roberto Ruiz Saldaña. (DQ 4) 
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https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/designan-a-grisel-muniz-como-presidenta-del-ieeq-
8529209.html 
 
GRISEL, PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Fernando Venegas 
En una acalorada discusión durante la sesión extraordinaria del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE), que duró más de tres horas y media, este organismo discutió y aprobó designar a Grisel 
Muñiz Rodríguez como la nueva presidenta del consejo general del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), confirmando así lo publicado en la columna de nuestro director editorial Sergio Venegas 
Ramírez. Al realizarse la votación del dictamen de propuestas integrado por los consejeros nacionales, en lo 
general fue aprobado; y en lo particular, la aspirante en el estado recibió 10 votos a favor y uno en contra. El 
consejero del INE, Ucc-kib Espadas Ancona, dijo preocuparle los señalamientos que la candidata Muñiz 
Rodríguez habría tenido en este proceso de selección, por presuntas groserías a partidos políticos, y por una 
supuesta afinidad al Partido Acción Nacional. “En el caso de Querétaro, se esgrimieron una diversidad de 
argumentos que me resultan preocupantes, en relación con las dos contendientes. Una vez más, a la que se 
sube es a la que tenía la tercera calificación. Se argumentó que es una persona grosera en su trato (…)  Se dijo 
también que esta persona esta vinculada al ayuntamiento del PAN”.Y es que, se dieron diversas 
descalificaciones durante la designación de los presidentes de organismos públicos electorales locales de los 
estados de Baja California Sur, Estado de México, Hidalgo, Nuevo León, Querétaro, Tabasco y Veracruz, así 
como las Consejerías Electorales de Hidalgo y Veracruz. Particularmente, se cuestionó por parte de 
consejeros y representantes de los partidos políticos, algunas relaciones familiares de los aspirantes con 
personas en cargos públicos, su actuar en sus redes sociales y hasta documentación falsa, principalmente en 
los estados de México, Veracruz e Hidalgo. Al abordarse la designación en Querétaro, la consejera Carla 
Humphrey reprobó este tipo de señalamientos; afirmando que son irresponsables sin sustento. “Me 
preocupan este tipo de señalamientos de informacion informal, por actores internos y del propio instituto, 
sin ningún sustento; y que claramente, si tiene cuestiones de amistad, enemistad, o que alguien te cae mejor 
que otra persona, me parece que no son suficientes tampoco para descalificar, como en los casos de Hidalgo 
y de Querétaro”. Grisel Muñiz, con 35 años de edad, ha basado su carrera profesional, mayoritariamente, en 
favor de la igualdad de género; y ha sido consejera , por siete años. (PA 1 y 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/confirma-ine-llegada-de-grisel-muniz-a-la-presidencia-del-ieeq/ 
 
INE DESIGNA A GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ COMO PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Mauricio Hernández 
Con 10 votos a favor y uno en contra, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la 
designación de Grisel Muñiz Rodríguez como presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ). Durante la sesión extraordinaria de este jueves 30 de junio, la mayoría de los consejeros respaldaron 
el acuerdo emitido por la Comisión de Vinculación con los Organismos Públicos Locales; el consejero Uuc-kib 
Espadas Ancona fue el único que votó en contra del proyecto. Asimismo, el Consejo General del INE avaló los 
nombramientos de las nuevas presidencias en los organismos públicos locales electorales de Baja California 
Sur, Estado de México, Hidalgo, Nuevo León, Tabasco y Veracruz. Tras su designación, Grisel Muñiz 
Rodríguez tomará posesión como presidenta del IEEQ este viernes 1 de julio y ocupará dicho cargo durante 
los siguientes siete años, es decir, hasta 2029; por lo que encabezará la organización de los procesos 
electorales locales de 2024 y 2027. De acuerdo con su síntesis curricular, Muñiz Rodríguez -quien tiene 35 
años de edad- ha ocupado cargos públicos en el Instituto Queretano de las Mujeres y el Tribunal Superior de 
Justicia del Estado de Querétaro. Hasta antes de su nombramiento, se desempeñó como consejera electoral 
propietaria en el Distrito 03 del INE, con sede en la capital queretana, como parte del proceso de revocación 
de mandato del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Grisel Muñiz Rodríguez sucederá a 
María Pérez Cepeda, quien ocupó la presidencia provisional del IEEQ, luego de que la designación de 
Teresita Adriana Sánchez Núñez fuera revocada -por sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación- debido a irregularidades en su constancia de residencia. La siguiente renovación en la 
integración del Consejo General del IEEQ ocurrirá en 2024, cuando concluirán los periodos de los 
consejeros María Pérez Cepeda, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Ignacio Plascencia Zarazúa. (CQRO 2) 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/designan-a-grisel-muniz-como-presidenta-del-ieeq-8529209.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/designan-a-grisel-muniz-como-presidenta-del-ieeq-8529209.html
https://www.ine.mx/
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https://www.codigoqro.mx/2022/06/30/ine-grisel-muniz-presidenta-del-ieeq-2/ 
 
GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ, NUEVA PRESIDENTA DEL IEEQ 
Grisel Muñiz Rodríguez fue seleccionada como Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), cargo que desempeñará de 2022 hasta 2029. Con un total de 10 votos a favor y uno en contra, el 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la designación de Grisel Muñiz Rodríguez 
como presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Muñiz Rodríguez ya se había 
postulado con anterioridad para el cargo, no obstante, en la primera se nombró a Teresita Adriana Sánchez 
Núñez, quien posteriormente fue separada del cargo por inconsistencias en su constancia de residencia. A 
raíz de su nombramiento, Rodríguez tomará protesta como nueva presidenta del IEEQ este viernes 1 de 
julio. Su asignación llegará para sustituir a María Pérez Cepeda, quien fue seleccionada como presidenta 
provisional después de los problemas con Teresita Adriana Sánchez Núñez. Con el nombramiento de Grisel 
Muñiz Rodríguez, se destacó que más del 50 por ciento de los Organismos Públicos Electorales (OPLEs) son 
encabezado por mujeres. (AM 4) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2022/06/30/grisel-muniz-rodriguez-nueva-presidenta-del-ieeq/ 
 
DESIGNA INE A GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Janet López 
Grisel Muñiz Rodríguez como presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, cargo que 
desempeñará del 2022 al 2029. El nombramiento se dio junto en sesión extraordinaria en la cual se nombró 
a las presidentas de 7 entidades. Junto con la de Querétaro, se nombraron las presidencias para los 
Organismos Públicos Electorales (OPLEs) de Baja California Sur, Estado de México, Hidalgo, Nuevo León, 
Tabasco y Veracruz. Dentro de la sesión se destacó que más del 50 por ciento de los Organismos Públicos 
Electorales del país son ya encabezados por mujeres Se trata de la segunda ocasión en la que contiende por 
el cargo, en la primera, se nombró a Teresita Adriana Sánchez Núñez, quien fue revocada por inconsistencias 
en su constancia de residencia. Pedro Vázquez González, representante del Partido del Trabajo PT, urgió que 
se desempeñen con una verdadera vocación de servicio vocacional. (EUQ 1 y 2) 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/designa-ine-a-grisel-muniz-rodriguez-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/ine-designo-a-grisel-muniz-como-presidente-del-ieeq/ 
 
https://audioboom.com/posts/8112857-designan-a-grisel-muniz-como-presidenta-del-ieeq 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-avala-ine-a-grisel-muniz-como-nueva-presidenta-del-
arbitro-electoral/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/elige-ine-a-grisel-muniz-rodriguez-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://politica.expansion.mx/elecciones/2022/06/30/el-ine-designa-a-titulares-de-oples 
 
https://aristeguinoticias.com/3006/mexico/nombran-a-amalia-pulido-presidenta-del-ieem-le-tocara-
organizar-la-eleccion-de-edomex/ 
 
https://horacero.mx/2022/06/30/170935/ 
 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/mexico/politica/ine-aprueba-presidencias-de-7-ople-previo-a-
elecciones-de-2023-y-2024-8528987.html 
 
https://www.reqronexion.com/designan-a-grisel-muniz-rodriguez-presidenta-del-ieeq/ 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/designa-ine-a-grisel-muniz-rodriguez-presidenta-del-ieeq/
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http://www.expresoqueretaro.com/noticias/grisel-muniz-fue-nombrada-presidenta-del-consejo-general-
del-ieeq/ 
 
https://adninformativo.mx/confirma-ine-designacion-de-grisel-muniz-como-consejera-presidenta-del-
ieeq/ 
 
CONVENIO  
 
IEEQ FORMARÁ A LOS ESTUDIANTES 
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Secretaría de Educación del estado, firmaron un 
convenio de colaboración para realizar acciones conjuntas en materia de educación cívica, cultura, 
democrática e inclusión. A través de un comunicado, se dio a conocer que este instrumento tiene una 
vigencia al 30 de septiembre de 2027, con el cual se permitirá llevar a cabo seminarios, conferencias, foros, 
mesas de trabajo y demás eventos académicos dirigidos a las instituciones de educación superior, media 
superior y básica, alumnado, personas docentes y personal administrativo en la entidad. La Consejera 
Presidenta Provisional del Instituto, María Pérez Cepeda, agradeció la apertura y la disposición de la 
autoridad estatal para contribuir a la formación de ciudadanía. De igual manera, la secretaria de Educación, 
Martha Elena Soto Obregón dijo que el convenio es pertinente, ya que aporta a la educación cívica de más de 
600 mil estudiantes en 2 mil 200 planteles educativos de todos los niveles en la entidad. (ESJR 3) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ieeq-formara-a-los-estudiantes-8528796.html 
 
https://www.queretarotv.com/colaboran-ieeq-y-la-secretaria-de-educacion-del-estado-para-fortalecer-la-
educacion-civica-y-la-inclusion/ 
 
http://mensajerodelasierra.com/ieeq-y-secretaria-de-educacion/ 
 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=10059585 

 
CUIDAR EL ENTRAMADO SOCIAL 
Por Andrés González Arias 
Las instituciones todas –en el país, en los estados– tienen, las más de las veces, un fraguado lento, conforme 
avanzan sus tareas, pero con otro requisito, el que debe ser constante. Solo así dan los frutos buscados. Y 
aquí en Querétaro esta tarea está siendo continuada, afianzada. Y es que, en la semana se firmó un 
interesante convenio –y que casi pasa desapercibido– entre el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y 
el Poder Ejecutivo del Estado, a través la Secretaría de Educación Pública del gobierno estatal. Este es el 
primero en su tipo en toda la historia de la entidad. Y trae cuestiones sumamente novedosas y prácticas. De 
lo que se trata es de fortalecer cuestiones en apariencia, intangibles pero necesarias para avanzar en el 
entramado social, tales como la educación cívica, la democracia y la inclusión. Por eso son de fraguado lento. 
Y es que estas, no se dan de la noche a la mañana. Ni por decreto. El compromiso de ambas instituciones es 
trabajar de la mano para realizar seminarios, conferencias, foros, mesas de trabajo y demás eventos 
académicos, dirigidos a las instituciones de educación superior, media superior y básica, alumnado, personal 
docente –maestros pues– pero también al personal administrativo. Ese es el trabajo constante que se debe 
hacer con el potencial humano. Y no es precisamente esporádico. Pero el convenio es también para cumplir y 
cristalizar acciones concretas, como la coedición de libros, el intercambio de informaciones en las materias 
citadas, que vengan a fortalecer el conocimiento y la práctica de los valores democráticos, particularmente 
los que, por evolución natural, no tienen del todo bien cimentados los estudiantes. La firma de este convenio 
se dio en esta misma semana en el Centro Educativo y Cultural del Estado, “Manuel Gómez Morín”. Ese fue el 
protocolo y compromiso final. Para hacerlo posible, fue necesario definir con toda claridad las intenciones 
del mismo. Y sí, fue cuestión no solo de voluntades, sino de trabajo y esmero. Por parte del IEEQ, la cereza 
del pastel la puso la consejera presidenta provisional, María Pérez Cepeda. Y decimos que, para su trabajo, 
abierto, metódico y convencida de los beneficios que vengan para las partes, pero principalmente para el 
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gremio estudiantil es la cereza del pastel puesto que prácticamente y con esto, la magistrada María Pérez 
Cepeda, cierra su presidencia provisional en el IEEQ, en un trabajo provisional, impecable Y la contraparte la 
cumplió la maestra Martha Elena Soto Obregón, secretaria de Educación Pública del gobierno estatal, que 
sigue sumando puntos y con precisión, a cuanto encargo le hace el gobernador, Mauricio Kuri. Y mire usted 
la magnitud de este convenio. Implica meter en esto a todo el sector educativo, desde todo el personal 
docente hasta el llevar educación cívica –que tanta falta nos hace– a más de 600 mil estudiantes, ubicados en 
2 mil 200 planteles educativos de todos los niveles en la entidad. De ese tamaño es el reto. Por eso señalamos 
lo del trabajo constante. La tarea es sumamente amplia en tres encomiendas: Educación cívica, democracia e 
inclusión, en lo más sensible que tiene Querétaro: sus niñas, sus niños y adolescentes. Pero detrás del trabajo 
de estas dos instancias –de la Lic. María Pérez Cepeda, de la maestra Martha Elena Soto Obregón– operó todo 
un equipo. Por el IEEQ, lo cristalizó con su trabajo y aportaciones, el consejero Daniel Dorantes Guerra, 
presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del IEEQ. Y por parte de la SEP, la Lic. Begoña 
Corona, el Lic. Gerardo Servín pero también –y en la firma se le reconoció– el armando que de este hizo el 
Lic. Jorge Valenzuela. Los resultados son a largo plazo –este convenio se extiende hasta el 27 de septiembre 
del 2027– pero el trabajo a realizar ya comenzó con esta firma. Recuerde usted que son tres tareas 
intangibles: educación cívica, cultura democrática e inclusión. Las tres dan fuerza y cohesión al entramado 
social.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/cuidar-el-entramado-social/ 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
 
IMPULSA INMUPRED CONCIENTIZACIÓN SOBRE “COMUNIDAD INCLUSIVA” 
Por Daniela Montes de Oca 
Como parte de las Jornadas Contigo, el Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación acudió 
a la escuela Primaria Benito Juárez en Pie de Gallo para iniciar con la campaña “La escuela que queremos”, 
buscando crear una comunidad inclusiva y que no discrimine a los demás, a este evento acudió el titular 
Ricardo Yáñez. El Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación (INMUPRED) continúa en 
su trabajo por construir una capital más inclusiva y respetuosa, es por ello que dieron inicio con la campaña 
“La Escuela que Queremos”. La dependencia acudió esta semana a la escuela Primaria Benito Juárez en la 
comunidad Pie de Gallo, dentro de la delegación Santa Rosa Jáuregui, durante la visita los niños y maestros 
pudieron reconocer la importancia de la no discriminación, la inclusión, la empatía, el respeto, además de 
que como parte de las actividades se formó un Comité de Inclusión, el cual está conformado por madres de 
familia, personal docente y hasta alumnos. Fue así como se cerró la primera intervención de esta activación 
comunitaria “La escuela que Queremos”, que se realizó en el marco del programa Jornadas Contigo. Además 
de este evento, esta semana el INMUPRED recibió a personal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), quienes recibieron un curso básico de Braile; también se llevó a cabo la mesa de trabajo sobre la 
armonización legislativa en materia de personas con discapacidad. (N 3) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/01/impulsa-inmupred-concientizacion-sobre-comunidad-
inclusiva/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GOBIERNOS DEL PAN NO ECHAN CULPAS A GOBIERNOS ANTERIORES: LEONOR MEJÍA 
La dirigente del PAN en Querétaro, Leonor Mejía sostuvo que los gobiernos emanados de su partido asumen 
las responsabilidades y trabajan para construir hacia el futuro. Durante la reunión “Encuentros panistas” con 
dirigentes del albiazul y militantes de los municipios, apuntó que con el actual gobierno federal se vive la 
inflación más alta en 21 años, ante lo cual el presidente ha actuado con «malos manejos y ocurrencias». (EM) 
  
 

https://codiceinformativo.com/columna/cuidar-el-entramado-social/
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CIERRA LEONOR MEJÍA GIRA POR LOS 18 MUNICIPIOS 
La presidenta del PAN en el Estado de Querétaro, Leonor Mejía cerró en el municipio de Corregidora una gira 
que emprendió el pasado mes de marzo en el municipio del Marqués, y concluyó este jueves. Durante su 
recorrido a lo largo y ancho de la entidad, la presidenta dijo que tuvo la oportunidad de platicar, pero sobre 
todo escuchar a más de tres mil militantes que acudieron a estos encuentros panistas, que sirvieron para que 
pudieran expresar sus inquietudes y necesidades. (N 5) 
  
OLVIDAN MILITANTES PAGAR CUOTAS AL PAN  
Por Rossy Martínez  
De acuerdo con Judith Ortiz Monroy, secretaria general del Comité Municipal del PAN, pocos son los 
militantes a este órgano que se encuentran al corriente en sus aportaciones, tal y como lo señala el artículo 
127 de sus estatutos. Comentó que es un número importante de militantes los que tienen algún tipo de 
retraso en sus cuotas, por ello es por lo que los conmina para ponerse al corriente, toda vez que es un 
requisito primordial, en caso de que busquen participar en la toma de decisiones dentro del partido, deberán 
haber cumplido con lo establecido en los estatutos, principalmente al artículo 127 al que hace mención. (PA 
8) 
 
MORENA 
 
CLAUDIA SHEINBAUM VISITARÁ QUERÉTARO EL PRÓXIMO DOMINGO 
Derivado de las acciones que han tomado varios miembros de MORENA, quienes buscan la candidatura a la 
presidencia de la República en el 2024, la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum estará visitando 
Querétaro el próximo domingo 3 de julio. Sheinbaum, a quien se le considera como la favorita del inquilino 
de Palacio Nacional, Andrés Manuel López Obrador, para quedarse con la candidatura de Morena a la 
Presidencia de la República, visitará por primera ocasión la capital queretana. (CN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REVENTA DE AGUA AL TRIPLE EN BERNAL 
Pozos privados se benefician de un mercado paralelo por la escasez. (DQ principal) 
 
N: ORACLE CLOUD EN QUERÉTARO  
Le apostamos por ser la sede del más grande Data Centers en el país.  (N principal) 
 
AM: LIDERA ESTADO EXPORTACIÓN PARA EL SECTOR ELÉCTRICO 
Durante el primer trimestre de 2022, Querétaro se quedó con la quinta posición en envío de equipo eléctrico 
al extranjero, con 8.6% del total nacional. (AM principal) 
 
PA: RECAUDA CAPITAL EN PREDIAL 1,200 MDP 
Rebasó en 100 millones la meta planeada en la Ley de ingresos 2022: Francisco Martínez. (PA principal) 
 
EUQ: CEA: DEMANDA DE AGUA AUMENTARÁ 25% EN 8 AÑOS  
Vocal urge a crear infraestructura que ayude a abastecer consumo; “es una historia de terror” lo que ha 
pasado con el acuífero del valle de Querétaro, afirma. (EUQ principal) 
 
CQRO: MÓVIL QROBÚS INCUMPLIÓ CON META DIARIA DE CIRCULACIÓN DE UNIDADES: IQT 
El director del instituto, Gerardo Cuanalo Santos, presentó una gráfica con la que explicó la meta de servicio 
que habían establecido y el incumplimiento de la concesionaria.  (CQRO principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
RECIBEN SERVIDORES PÚBLICOS DE QUERÉTARO CAPACITACIÓN EN PRESUPUESTOS CON 
PERSPECTIVA DE GÉNERO 
Un total de 20 colaboradoras y colaboradores, adscritos a las Secretarías Particular, de Planeación y 
Participación Ciudadana, Gobierno, Finanzas y Jefatura de Gabinete, iniciaron el Diplomado en Presupuesto, 
Seguimiento y Monitoreo para el Funcionariado Público Estatal, por parte del Instituto Queretano de las 
Mujeres en coordinación con la Universidad Autónoma de Querétaro. (ADN)  
 
INVESTIGAN A FUNCIONARIOS QUE NO HAN PRESENTADO DECLARACIÓN PATRIMONIAL  
La Secretaría de la Contraloría del Estado cuenta con alrededor de 115 expedientes abiertos de investigación 
correspondientes a denuncias relacionadas con un presumiblemente actuar inadecuado de los servidores 
públicos Aún se verifica, como parte de la investigación, si la conducta por la cual se denunciaron está 
acreditada o no, informó el secretario de la contraloría estatal, Óscar García. (RQNXN) 
 
ACUDE GOBERNADOR AL TERCER ANIVERSARIO DE LA GUARDIA NACIONAL  
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri acudió como invitado de honor a la Ceremonia por el tercer 
aniversario de la creación de la Guardia Nacional, acto encabezado por el presidente de México, AMLO en las 
instalaciones del Heroico Colegio Militar. A este acto acudieron el secretario de la Defensa Nacional, General 
Luis Crescencio Sandoval; el secretario de Marina, Almirante José Rafael Ojeda; la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el jefe 
general de Coordinación Policial de la Guardia Nacional, Ernesto Joaquín Geminiano, gobernadoras, 
gobernadores entre otras personalidades. (DQ 1, N 1 y 2, RQNXN, LL, Q, EQ, AM 2) 
 
QUERÉTARO APUESTA POR SER LA SEDE MÁS GRANDE DE DATA CENTERS EN EL PAÍS 
Con el objetivo de hacer de Querétaro la mayor sede de Data Centers en México, y al mismo tiempo afianzar 
el sector de Tecnologías de la Información, el gobernador Mauricio Kuri celebró el lanzamiento de la Primera 
Región de Oracle Cloud en el país, la cual se instalará en el estado. “México no necesita un millón de 
empleados, México lo que necesita es un millón de empresarios, que le atoren, que le entren, que le sepan, 
por eso este tipo de empresas como Oracle, que se dedica a la transferencia de energía, digitalización, a la 
innovación, al desarrollo, nos tiene que ayudar a los empresarios a que su negocio sea negocio”, resaltó. (N 1 
y 2, ALQRO, CN) 
  
ENTREGAN APOYOS A MUJERES EN VULNERABILIDAD, EN PEDRO ESCOBEDO 
La SEDESOQ, realizó la entrega de apoyos emergentes a mujeres en el municipio de Pedro Escobedo, informó 
un comunicado. “La visión de nuestro gobernador Mauricio Kuri, es apostar por las mujeres, porque ellas son 
la columna vertebral de las familias queretanas”, aseguró Sebastián Ledesma, quien acudió en 
representación de Agustín Dorantes, secretario de Desarrollo Social en el estado. (Q, ALQRO) 
  
SE DESCONOCE NÚMERO DE QUERETANOS FALLECIDOS EN TRÁILER EN SAN ANTONIO 
Por no lograr contactarlo ni obtener información de parte del Consulado de México en San Antonio, Texas, ni 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la secretaría de Gobierno del estado, Guadalupe Murguía dijo 
que hasta el momento desconocen el número de migrantes queretanos que perdieron la vida en el tráiler que 
fue abandonado en dicha ciudad norteamericana. (...) Subrayó que el gobernador Mauricio Kuri giró 
instrucciones de contactar al cónsul y, de confirmarse que existe queretanos que perdieron la vida, brindar 
el apoyo para el traslado de los cuerpos a la entidad y la ayuda a sus familiares. (CQRO 4, N 2, EUQ 7) 
  
SUPERVISAN EN DIRECTO Y DIARIAMENTE OBRAS DE 5 DE FEBRERO 
Todos los días, muy temprano o ya por las tardes, personal de la SDUOP, sostienen encuentros en el lugar de 
los trabajos, para mantener un pulso preciso de los avances de estas. El personal de la SDUOP y de la 
empresa PUQSA, ganadora de la licitación de las obras pluviales, que se realizan desde hace tres días, 
analizan los pormenores y los avances de los trabajos. (...) Incluso, en alguna de esas reuniones, se ha hecho 
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presente el presidente de CMIC, Óscar Hale. Por la SDUOP ha estado organizado los trabajos Manuel García, 
coordinador de obras, toda vez que, el titular, Fernando González, se encuentra fuera del país. (EQ) 
  
CMIC ESPERA CONOCER PRESUPUESTO DE 5 DE FEBRERO 
El gobierno estatal debe terminar los estudios ejecutivos para la totalidad de la obra en 5 de Febrero, 
contemplando cualquier posible incremento de precios por la inflación antes de dar a conocer el 
presupuesto total para invertir, aseveró el presidente de la CMIC en Querétaro, Óscar Hale. Detalló que, de 
acuerdo con la información que tienen en la cámara, este fue el principal motivo por el que no se dio a 
conocer un presupuesto final para todo el proyecto Paseo Cinco de Febrero, además de que la segunda etapa 
todavía está por licitarse y así completar el estimado de la inversión total. Aseguró que en la presentación se 
contaban con unos renders muy definidos sobre las dimensiones del proyecto terminado, no obstante, hará 
falta que se conozcan los detalles y que las empresas interesadas puedan postularse. (RR) 
 
DOS MIL EMPLEOS DIRECTOS EN LA 5 DE FEBRERO: CMIC 
La obra de Paseo Cinco de Febrero, será un gran reto no solo para el gobierno, sino también para los 
constructores que intervendrán en ella, ya que el objetivo principal será hacer las menores afectaciones a los 
ciudadanos, en un tiempo récord; aseguró Óscar Hale Palacios, presidente de la CMIC en Querétaro. Óscar 
Hale apuntó que se trabajará en tres turnos, las 24 horas del día, los siete días de la semana, turnos que, dijo, 
deberán estar perfectamente coordinados entre sí. Además de que generarán, aproximadamente, dos mil 
empleos directos. “Los tiempos son muy limitados y una obra que pudiera hacerse en ocho meses, se 
realizará en cuatro. La gente que va a estar de manera directa, son alrededor de dos mil personas, pero 
solamente en la obra pluvial y sanitaria, falta el personal que se contratará para la obra de movilidad”. (DQ 6, 
PA 1 y 4, AM 2, CN) 
  
OBRAS PLUVIALES DE 5 DE FEBRERO SON 100% QUERETANAS: CMIC 
Por Mánelick Cruz Blanco 
La primera etapa de las obras pluviales en 5 de Febrero es un proyecto que está construyéndose 100% 
queretano, dado que las empresas y la proveeduría son locales, informó Óscar Hale, presidente de la CMIC en 
Querétaro. (N 6) 
  
OBRA DE 5 DE FEBRERO AGILIZARÁ TRASLADO DE UNIDADES QROBÚS 
El director del IQT, Gerardo Cuanalo destacó que con el carril confinado que se construirá como parte del 
proyecto “Paseo Cinco de Febrero”, se duplicará la velocidad de traslado de las unidades Qrobús, y por ende, 
se disminuirán los tiempos para los usuarios. El funcionario detalló que actualmente en esa vialidad se tiene 
una velocidad de 13 kilómetros por hora y cuando esté en operación el carril confinado deberá 
incrementarse a 26 kilómetros por hora la circulación de las unidades. (DQ 6, EM, EQ) 
  
SERVICIO SE MANTIENE SIN CAMBIOS MAYORES EN 5 DE FEBRERO, ASEGURA IQT 
Las frecuencias de las unidades de Qrobús que pasan por avenida 5 de Febrero no han tenido retrasos 
significativos en los primeros tres días de obra, aseguró Gerardo Cuanalo, director del IQT, al ofrecer el 
balance del primer mes del proceso de “mejora continua” del transporte público. Con anterioridad, el 
Observatorio Ciudadano de Movilidad advirtió que los esfuerzos para incrementar las frecuencias de 10 
rutas que pasan por 5 de Febrero pudieran verse interrumpidos por las obras pluviales y de drenaje que 
iniciaron esta semana. Advirtieron incluso que los tiempos de traslado podrían triplicarse. (V3) 
 
LANZA IQT MECANISMO PARA FORTALECER ESQUEMA DE COMUNICACIÓN CON USUARIOS 
Gerardo Cuanalo, IQT, dio a conocer que se puso en marcha una estrategia para recopilar evaluaciones, 
sugerencias y opiniones de los usuarios, a través de códigos QR, mismos que se ubican al exterior e interior 
de los autobuses, para que los usuarios tengan información más precisa de sus reportes, lo que se traduce en 
una atención más puntual por parte del órgano regulador del transporte público. Actualmente, dijo, se 
reciben en promedio 148 llamadas al día en el Centro de Atención al Usuario, 442-211-7000; sin embargo, 
para el levantamiento de quejas los usuarios deben brindar información de su viaje y la unidad para la 
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atención de sus reportes. Los códigos QR facilitarán este proceso, ya que tendrán esta información 
precargada y solo confirmaron con su nombre y número de teléfono. (AM 4, EUQ 4, PI) 
 
INCUMPLE QROBÚS CON FRECUENCIA DE UNIDADES DEL TRANSPORTE PÚBLICO: IQT 
La empresa concesionaria Qrobús no ha cumplido con el acuerdo de mejorar las frecuencias de las unidades 
del transporte público, aseguró Gerardo Cuanalo, IQT. Se les dio un plazo de tres meses, en los primeros 30 
días se debería de haber notado una mejoría. (DQ 1 y 7, N 8, EUQ 4, EQ, ALQRO) 
  
QROBÚS NO ALCANZÓ LA META DE MEJORA DEL SERVICIO; LE DIERON 3 MDP 
La empresa Móvil Qrobús no ha cumplido con los objetivos que se plantearon para la mejora del servicio de 
transporte público y a un mes de haber iniciado con el subsidio para llevarlo a cabo, solo se hicieron 
acreedores a 3.09 millones de pesos, de los 14 millones disponibles, indicó el director del IQT, Gerardo 
Cuanalo Santos. De acuerdo al análisis diario que se realiza sobre la frecuencia y el número de unidades que 
son puestas en circulación, en la que se planteó una meta de aumentar 83 unidades en total para la zona 
metropolitana, el funcionario señaló que no se ha logrado el objetivo. (PA 8, EM) 
 
DESCARTAN CORTES DE AGUA POR INTERVENCIÓN EN AVENIDA 
Luis Alberto Vega Ricoy, Vocal Ejecutivo de la CEA dijo que hasta el momento no se tienen contemplados 
cortes de agua por las intervenciones que comenzaron en la avenida 5 de Febrero. El funcionario agregó que 
todo está bien organizado y las empresas involucradas en la construcción de la primera etapa deberán 
informar oportunamente si llegara a haber necesidad de hacer cortes del suministro en alguna de las zonas 
en las que se desarrolla la obra. (PA 4, DQ 6) 
 
ALERTA LA SECRETARÍA DE SALUD FEDERAL POR EL REPUNTE DE LA PANDEMIA: 23 MIL NUEVOS 
CASOS 
Por Rossy Martínez 
De acuerdo con la Secretaría de Salud, en el país se han disparado nuevamente los contagios de Covid-19, 
toda vez que en menos de 24 horas se registraron más de 23 mil nuevos casos. De acuerdo a las estadísticas, 
el pasado 29 de junio se reportaron 23 mil 148 casos de Covid-19, aumentando la velocidad de contagios. De 
igual forma, se han confirmado 31 decesos a causa de este padecimiento, acumulando 325 mil 669 muertes 
desde el inicio de la emergencia sanitaria en marzo de 2020. (PA 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
OPOSICIÓN CUESTIONA QUE NO SE HAYA INFORMADO EL COSTO DE LAS OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Tras el anuncio del gobierno de Querétaro, de rehabilitar la avenida 5 de Febrero, integrantes de Morena 
cuestionaron la falta de información brindada por el Poder Ejecutivo estatal durante la presentación del 
proyecto. El coordinador de la bancada de Morena en la LX Legislatura, Armando Sinecio, mencionó que a 
pesar de ser una obra necesaria, se deben analizar los impactos económico, comercial y social que pudiera 
generar la obra, al tener una duración de 15 meses. "Sí se necesita una rehabilitación, porque no es el mismo 
el Querétaro de los setenta que el de ahora, pero se deben de cuidar esos temas externos a la obra, espero 
que hagan públicos los estudios", declaró. El dirigente estatal de Morena, Mauricio Ruíz dijo temer que aún 
no se tenga una cifra clara de cuánto costará la obra, puesto que en la presentación no se dio un monto. (V 3) 
 
PARQUÍMETROS RECUPERARÁN ESPACIOS PÚBLICOS, AFIRMA DIPUTADO ENRIQUE CORREA SADA 
El diputado presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la LX Legislatura, Enrique 
Correa Sada subrayó que la propuesta del municipio de Querétaro sobre poner parquímetros en la zona del 
Centro Histórico traería la recuperación de espacios públicos. "La utilidad de los parquímetros es que 
personas que se estacionan por mucho tiempo en un solo lugar, puedan ya no adueñarse de ese espacio 
público y le des un mayor control, esto beneficiaría a quienes viven en el Centro Histórico así como a los 
restauranteros y comerciantes de la zona", comunicó. (V3) 
 
 

https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/6/28/va-ser-un-ano-complicado-preve-gobernador-de-queretaro-por-obras-en-de-febrero-9068.html
https://www.morenaqueretaro.org.mx/
http://legislaturaqueretaro.gob.mx/
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PROPONEN TRADUCTORES DE LENGUAS INDÍGENAS EN ESCUELAS Y HOSPITALES 
La presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas del Congreso local, Yasmín Albellán presentó la iniciativa 
para garantizar que haya traductores de otomí en el poder Legislativo. Lo anterior, al ser la lengua más 
hablada en las comunidades indígenas del estado. De igual manera, buscan que haya profesores y médicos 
que hablen la lengua indígena de cada una de las comunidades que integran el estado. “Que tengan un 
traductor de todas las lenguas indígenas en las comunidades y aquí en el congreso del estado, debemos de 
exigir que tengamos maestros que hablen estas lenguas”. Yasmín Albellán dijo esperar que sea aprobada a la 
brevedad su iniciativa, ya que ha denunciado el poco interés por parte de los legisladores para trabajar en 
favor de las comunidades indígenas. (RR) 
 
FUNCIONARIOS DE EL MARQUÉS RECIBEN CAPACITACIÓN EN LA “IMPLEMENTACIÓN DE LA AGENDA 
2030” 
Como parte de los esfuerzos para continuar como un gobierno cercano y accesible, funcionarios municipales 
de El Marqués recibieron capacitación para la Implementación de la Agenda 2030, para el Desarrollo 
Sostenible, que implementó la ONU. La capacitación estuvo a cargo de la Comisión de la Agenda 2030, que 
encabeza la diputada local Daniela Salgado, la cual está dirigida a que los gobiernos municipales enfoquen 
sus acciones y políticas públicas en 17 acciones que contribuyan a una agenda integral y multisectorial, para 
la eliminación de la pobreza. (DQ 9, ALQRO, VI, LL) 
 
FACILITAR ARMAS NO RESUELVE INSEGURIDAD: ZAPATA 
Por Francisco Velázquez 
Además de señalar que no comparte el planteamiento de facilitar el acceso a las armas a los mexicanos y que 
fuerzas de seguridad puedan portarlas aun cuando estén francos, el diputado presidente de la Mesa Directiva 
de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, Antonio Zapata dijo que esa no es la solución a los temas de 
inseguridad que actualmente se viven en el país. El planteamiento en cuestión fue hecho este martes por el 
presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien detalló que este forma parte de un paquete de 
reformas que, anunció, presentará al Congreso de la Unión. (CQRO 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
NECESARIO DIÁLOGO CON GREMIOS DE ABOGADOS Y PODER JUDICIAL MARIELA PONCE 
Por Mánelick Cruz Blanco 
Es necesario el diálogo con gremios de abogados para conocer de primera mano las áreas de oportunidad del 
Poder Judicial, consideró Mariela Ponce, magistrada presidenta del TSJ del estado, durante su reunión con la 
Asociación Queretana de Abogados. Desde el inicio de su gestión como titular del Poder Judicial del estado, 
dijo comprometerse a realizar estas reuniones para socializar con los profesionales del derecho los ejes que 
busca ella implementar con reformas dentro del Tribunal Superior de Justicia. (N 6) 
 
DE 7 A 10 AÑOS DE PRISIÓN A PADRASTRO DE KEVIN 
El padrastro de Kevin, el menor que huyó de casa por violencia familiar, podría recibir una sentencia de 
entre siete y diez años de prisión en caso de acreditarse las acusaciones en su contra, adelantó Mariela Ponce 
Villa, magistrada presidenta del TSJ en Querétaro. (DQ 9, V3, ALQRO) 
   

MUNICIPIOS 
 
PERSISTE PROBLEMÁTICA DE ACOSO DIGITAL A LAS MUJERES 
En el rango de los 20 a los 30 años es donde se registran más del 80% de los incidentes de violencia digital 
en contra de las mujeres, aseguró la titular de la Secretaría de la Mujer en el Municipio de Querétaro, Jessica 
Moncada. (FN) 
 
SUPERVISAN ACCIONES DEL PROGRAMA DIGNIFICACIÓN DE CONDOMINIOS 
Cerca de 91 unidades residenciales se mejorarán en su infraestructura en la delegación Félix Osores 
Sotomayor, en beneficio de 26 mil 209 personas bajo el programa de Dignificación de Condominios. Durante 
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la supervisión que realizó el alcalde Luis Nava a las mejoras en los conjuntos residenciales Fuente de los 
Cibeles y Fuente de Verona de la colonia Rinconada de las Fuentes, se destacó que este programa surgió a 
raíz de buscar las acciones legales y sociales para concretar la dignificación de los condominios. (...) Durante 
su intervención, el secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres informó que son 91 condominios 
los que se atenderán en la delegación Félix Osores Sotomayor, en beneficio de 26 mil 209 personas, gracias a 
la instalación de 31 alarmas, 477 luminarias de led o solar, 11 mil 400 metros cuadrados de pintura, más de 
75 mil metros cuadrados de mejoramiento de vialidades, mil 175 metros lineales de malla ciclónica, y 13 
contenedores de basura. (DQ 1 y 3, N 1 y 3, FN, AM 5, PA 5, Q24-7, Q, ALQRO, LL, CN) 
  
RECAUDA CAPITAL EN PREDIAL 1,200 MDP 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Entrevistado por Plaza de Armas, el secretario de Finanzas de la capital, Francisco Martínez dio a conocer 
que el ayuntamiento ya ha superado la media nacional en lo que a recaudación por el impuesto predial se 
refiere al alcanzar un 75% de cumplimiento en las claves catastrales, lo que les ha permitido recaudar hasta 
el último corte mil 200 millones de pesos por dicho concepto “Se aplicará a obras, acciones de seguridad, 
servicios públicos, infraestructura y desarrollo social”. El secretario de Finanzas apuntó que la meta 
planteada en la Ley de Ingresos 2022 era de mil 100 millones de pesos, con lo que ya la superaron por 100 
millones de pesos, gracias a las 284 mil claves catastrales de las que se tiene registro de pago en el impuesto. 
(PA 3) 
  
CAPITAL ATIENDE A 363 MUJERES EN CINCO MESES 
Por Verónica Ruiz 
De enero a mayo, el Instituto de la Mujer del Municipio de Querétaro ofreció 363 atenciones a mujeres de la 
capital, de las cuales 200 corresponden a las áreas jurídica y psicológica, informó la directora de la 
dependencia, Elda Hernández. Al puntualizar que son 163 mujeres las que han atendido durante este 
periodo, la directora señaló que de acuerdo a cifras estatales, durante la pandemia incrementó entre 7 y 8% 
la violencia contra las mujeres. (DQ 3) 
  
BUSCAN CREAR INSTITUTO MUNICIPAL DE PLANEACIÓN 
Por Mario Luna  
En días pasados, el Colegio de Ingenieros Civiles de San Juan del Río sostuvo una reunión con el presidente 
municipal, Roberto Cabrera Valencia, donde se planteó y dialogó la propuesta referente a la creación del 
Instituto Municipal de Planeación, dio a conocer la presidenta de este organismo, María Guadalupe Camacho 
Hernández. Refirió que en administraciones pasadas el Colegio de Ingenieros Civiles, en conjunto con el 
Colegio de Arquitectos de San Juan del Río, han realizado la propuesta para la creación de este instituto, a fin 
de que dicha dependencia vigile y norme el desarrollo urbano que hay en el municipio. (ESSJR 2) 
  
TEQUIS TENDRÁ TERCERA EXPO GANADERA EN MES DE AGOSTO 
Por Rosalía Nieves 
Del 12 al 16 de agosto, se llevará a cabo en el municipio de Tequisquiapan, la Tercera Expo Ganadera 2022, 
luego de reanudar esta actividad que fue suspendida en los últimos años a causa de la pandemia por Covid-
19. En rueda de prensa, el presidente de la Asociación Ganadera Local General de Tequisquiapan (AGLGT), 
Joel Mejía Santos, presentó el programa que se tendrá durante la Tercera Expo Ganadera 2022, la cual se 
realizará en el lienzo charro “El Herradero”. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, ESTADO CON MÁS DEMANDAS POR CONFLICTO LABORAL EN 2021: INEGI 
Querétaro, reportó una tasa de 124 trabajadores que interpusieron una demanda a causa de conflictos 
laborales, por cada 1,000 personas ocupadas; se trata de la tasa más elevada en el país, detallan las 
Estadísticas sobre relaciones laborales de jurisdicción local, emitidas por el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI). El indicador de Querétaro es 20.6 veces mayor a la tasa nacional que es de 6 por cada 
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1,000 ocupados; además de ser una tasa distante del segundo lugar nacional que es Colima, entidad que 
registró una tasa de 24 trabajadores que demandaron por cada 1,000 personas ocupadas. (Q) 
  
CUESTA 1,600 PESOS NO DENUNCIAR CORRUPCIÓN 
Por Cecilia Conde 
En Querétaro, el 78% de las personas no denuncian los actos de corrupción, y el costo de este tipo de actos 
en promedio fue de mil 600 pesos por persona afectada en 2021, de acuerdo con datos de la Encuesta 
Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental del INEGI. (DQ 2) 
 
ANALIZAN UAQ Y OCPAQ NUEVA PROPUESTA PARA LEY DE AGUAS 
Por Estrella Pérez 
El Observatorio Ciudadano para la Protección Ambiental de Querétaro y la UAQ continúan los trabajos para 
conformar una propuesta ciudadana de Ley de Aguas en el estado, informó el presidente del observatorio, 
Enrique Uribarren. Explicó que están por realizar un nuevo encuentro para intercambiar y analizar puntos 
que darán pie a la integración del proyecto. (EUQ 5) 
 
REMESAS SON UN FRACASO NACIONAL: RECTORA DE LA UAQ 
Teresa García, rectora de la UAQ, urgió a que se vea a las remesas como un fracaso en las políticas públicas. 
Deben generarse acciones para impedir que mexicanos y queretanos se vean obligados a dejar su tierra en 
busca de oportunidades. Resulta indispensable que deje de apostársele a que la población se vaya y envíe 
remesas a sus comunidades. (EUQ 7, CQRO 4, Q) 
 
UAQ PROYECTA REDIRECCIONAR HASTA 8% DE SUS RECURSOS 
Por Francisco Velázquez 
En sesión extraordinaria y por unanimidad de votos, el Consejo Universitario de la UAQ aprobó adherir un 
párrafo al Plan de austeridad 2022 de la institución, el cual establece: “La proyección de redirección del 
gasto vigente para el año 2022 será de entre un 6 y un 8% anualizado, de acuerdo con las cifras oficiales de 
la tasa de inflación general del Banco de México”.  De acuerdo con el secretario de la Contraloría de la UAQ, 
José Alejandro Ramírez, los recursos redireccionados provienen de los ahorros realizados por la universidad 
con base en el Plan de austeridad. La rectora de la máxima casa de estudios de la entidad, Teresa García 
Gasca indicó que el dinero se redirige a otros rubros, tales como becas para estudiantes y apoyos para 
proyectos internos, por mencionar algunos. (CQRO 3) 
  
APRUEBA UAQ CONTINUIDAD DE PROGRAMAS EDUCATIVOS HÍBRIDOS 
En sesión ordinaria del H. Consejo Universitario, la UAQ aprobó un acuerdo general para dar continuidad a 
los programas académicos en la modalidad híbrida, con el propósito de aprovechar la experiencia académica 
adquirida durante los años de pandemia, así como ejecutar la visión del Plan Institucional de Desarrollo 
2021-2024 que promueve la educación en modalidad presencial, virtual, a distancia o híbrida. (Q) 
 
DENUNCIAN VIOLACIONES A DERECHOS DE PERSONAS PRIVADAS DE SU LIBERTAD 
Por Mónica Gordillo 
A las afueras de la Fiscalía Especializada en Investigación del Delito de Tortura, en San José El Alto, 
municipio de Querétaro, integrantes de la Liga Mexicana por la Defensa de los Derechos Humanos 
(LIMEDDH) indicaron que del 2018 a la fecha tienen conocimiento de alrededor de 38 casos de tortura y 
otras violaciones a los derechos humanos cometidos al interior de centros penitenciarios de la entidad en 
contra de las personas privadas de su libertad y ya le brindan acompañamiento a una decena.  Adrián 
Ramírez López, integrante de la LIMEDDH, denunció que en el Centro de Reinserción Social de San José El 
Alto se realizan prácticas que, a pesar de que son consideradas dentro de los reglamentos como elementos 
normativos, constituyen violación a los derechos humanos de quienes cumplen una pena; por ejemplo, el uso 
de grilletes y candados de seguridad en los traslados. (CQRO 5) 
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FEDERACIÓN HA FRACASADO EN POLÍTICAS MIGRATORIAS: TERESA GARCÍA 
Por Jahaira Lara 
Es un fracaso de las políticas nacionales que la población busque migrar a otros países en busca de 
oportunidades de crecimiento, sentenció la rectora de la UAQ, Teresa García, luego de que se diera a conocer 
el origen de los migrantes mexicanos que murieron asfixiados en la caja de un tráiler abandonado en San 
Antonio, Texas. (N 6) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - NO CUMPLEN 
Por Adán Olvera  
Ya pasó un mes y le quedan dos al concesionario de Mobility ADO para cumplir en la mejora de frecuencia de 
las rutas del transporte público urbano conocido como sistema Qrobús. Por lo pronto, a un mes del acuerdo 
no han cumplido con los compromisos que se le solicitaron en cuanto al número de rutas y las frecuencias, y 
se acercan de manera inevitable a la posibilidad de revisar la concesión; solamente falta que nos salgan con 
que les debemos millones de pesos por su falta de soluciones. Los “profesionales de la movilidad” no están 
llegando al objetivo, están los números claros; no son solo el número de unidades, es también la evaluación 
de las frecuencias, así lo dice el director del Instituto Queretano del Transporte, Gerardo Cuanalo, que carga 
con esta responsabilidad y quejas de usuarios. El gobierno del estado ya se los dijo a los concesionarios en la 
firma de los acuerdos y no hay forma de salir con otra cosa, las concesiones se someterán a revisión con todo 
lo que esto implique. “Definitivamente el acuerdo está. El subsidio lo ha aprobado el gobernador bajo un 
criterio de evaluación que es importante. Ahorita quien tiene la responsabilidad de no tener el cumplimiento 
referente a las unidades es Móvil Qrobús”. Estamos hablando de un subsidio de 14 millones de pesos que son 
muy buenos para que el negocio de transporte sea rentable, pero que también sea de calidad para los 
usuarios; El compromiso del concesionario es dar mantenimiento a las unidades, mantenerlas limpias, 
capacitar a los chóferes, ser puntuales en la hora de la ruta, tener las unidades suficientes para prestar el 
servicio y al parecer de los anteriores puntos poco se está cumpliendo y poco se está haciendo para contar 
con un servicio de transporte de calidad; los usuarios todos los días tienen que enfrentar la problemática de 
esperar el camión por más tiempo y llegar tarde sus destinos y ahora con obras en proceso tendrían que ser 
más escrupulosos en prestar un servicio de calidad y de no ser así parece que las horas de ADO están 
contadas. DE REBOTE. ¿Quién andará interesado en falsificar documentos y la firma del presidente de la 
CANACO para hacer planteamientos que tienen que ver con licencias estatales? Parece que hay inercias que 
se están rompiendo en la secretaría de gobierno y algunos están resultando afectados. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
¡PRESIDENTA…! Las “corcholatas”, así bautizadas por AMLO, comienzan a llegar a Querétaro: al parecer sin 
pendientes en la CDMX y 2 a años de las elecciones presidenciales, este domingo la jefa de gobierno Claudia 
Sheinbaum se dará tiempo para hacer proselitismo en el estado. ANSIAS. Igual que en el juego de las 
“corcholatas” de López Obrador para designar a su sucesor, localmente en el partido Morena también hay 
una competencia por ver quién es más estridente para causar una percepción de caos y rapiña en el estado. 
En eso sí, lleva liderazgo Gilberto Herrera Ruiz, senador por el principio de primera minoría. ESO SÍ. Existe 
una oposición legítima a la ley de aguas, dentro y fuera de la UAQ, que debe ser atendida por vía de la 
conciliación por la secretaría de Gobierno, el vocal ejecutivo de la CEA y el Poder Legislativo que la aprobó. 
(DQ) 
  
BAJO RESERVA 
TROPEZÓN DEL VOCAL DE LA CEA FRENTE A REPORTEROS. Momentos de rispidez y de tensión, nos 
cuentan, hubo ayer entre el vocal de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, y un grupo de reporteros que lo 
entrevistaron. Le pidieron una opinión de las obras 5 de Febrero y el funcionario respondió que “tenía 
instrucciones de no hablar” y cuando se dio cuenta de su error, con la ayuda de Brenda Cárdenas -una de las 
colaboradoras- rectificó y notoriamente nervioso dijo que “era una política personal” no hablar del 
tema. PONEN A LOS BOTS A DEFENDER A GILBERTO HERRERA. En redes sociales, nos cuentan, llegaron 
amenazas de todo tipo al columnista de este diario, Fernando Paniagua. En su colaboración, que publicó el 
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pasado lunes, hizo críticas al trabajo del senador morenista, Gilberto Herrera. Eso provocó insultos y 
descalificaciones para el periodista. La agresividad de los bots, nos dicen, llevó a Twitter a suspender por un 
par de horas la cuenta de Paniagua. Los hechos apuntaban a Herrera como posible autor intelectual, sin 
embargo, guardó silencio justo en momentos en donde el ejercicio periodístico está siendo víctima de 
violencia, pues habría que recordar que este año hay 12 reporteros muertos en el país. La política, nos 
cuentan, habría que recordar a los distintos actores no se hace con violencia, sino con diálogo y dando la 
cara. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ASISTE KURI AL TERCER ANIVERSARIO DE LA GUARDIA NACIONAL. Que el gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri González, acudió como invitado de honor a la ceremonia por el tercer aniversario de la 
creación de la Guardia Nacional, encabezada por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en 
las instalaciones del Heroico Colegio Militar. Al evento acudieron asimismo el secretario de la Defensa 
Nacional, general Luis Crescencio Sandoval González; el secretario de Marina, almirante José Rafael Ojeda 
Durán; la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández; el jefe general de Coordinación Policial de la Guardia 
Nacional, Ernesto Joaquín Geminiano Jiménez, y gobernadores, entre otras personalidades. PIDE AMLO 
APOYO A GOBERNADORES... Por cierto, que en la ceremonia, López Obrador pidió a los gobernadores 
ayudarle a convencer a los legisladores de aprobar la reforma constitucional para que la Guardia Nacional 
dependa de la Secretaría de la Defensa Nacional, pues “no hay nada que temer”. “Yo estoy seguro de que las 
gobernadoras, la jefa de gobierno, los gobernadores aquí presentes, nos van a ayudar a convencer a los 
legisladores de que es importante que dejemos bien consolidada, blindada esta institución, que se creó para 
garantizar la paz y la tranquilidad en nuestro país en beneficio de nuestro pueblo”, dijo. También señaló que 
hay que cuidarla y dejarla en buenas manos para que permanezca, “que no sea flor de un sexenio” o de dos, 
sino que sea una institución que dure siglos, como las guardias nacionales en otros países. SE REÚNE 
RECTOR DE UPQ CON EMBAJADOR DE REPÚBLICA DE COREA. Que para abordar áreas de oportunidad en 
el desarrollo automotriz con energías renovables y en materia aeroespacial, el rector de la Universidad 
Politécnica de Querétaro (UPQ), Carlos Contreras, sostuvo un encuentro, en el marco del evento México-
Korea Aerospace Workshop, cuya sede fue la cancillería mexicana, con el embajador de la República de 
Corea en México, Suh Jeongin, y con el representante de México ante la Agencia Latinoamericana y Caribeña 
del Espacio (ALCE), Gustavo Cabrera. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / KURI EN ACTO CONMEMORATIVO DE LA GUARDIA NACIONAL 
MAURICIO KURI GONZÁLEZ, junto con otros gobernadores del país, acompañó este jueves al presidente 
Andrés Manuel López Obrador y a los mandos del Ejército y la Marina Armada de México en el acto 
conmemorativo del tercer aniversario de la Guardia Nacional, celebrado en el Heroico Colegio Militar, en la 
capital del país. La seguridad es uno de los grandes pendientes. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / VIENE SHEINBAUM 
Por Juan Antonio del Agua 
Está confirmada la visita de la candidata, digo de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, doña CLAUDIA 
SHEINBAUM, a nuestra capital, para impartir la conferencia “La continuidad de la IV transformación” junto 
con -jejeje- el senador GILBERTO HERRERA. El encuentro morenista será este domingo a las 11 de la 
mañana en el Salón Villagrand de Prolongación Tecnológico 175. ¡Órale! Agua de la verdad en el barrio de La 
Piedad. (PA 1) 
  
TABLERO / A 25 AÑOS DE LA PRIMERA ALTERNANCIA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Asume Kuri, la obra de movilidad más grande. Reconstruir al PRI, plantea Mariano Palacios. El regreso de 
César Yáñez, la AMLO-Señal. Elogio presidencial a Zaldívar Lelo de Larrea. El Historietario. Este miércoles 6 
de julio se cumplirá un cuarto de siglo de la primera alternancia partidista en Querétaro, cuando -contra 
todos los pronósticos- el empresario Ignacio Loyola Vera, hasta entonces inédito, venció con los colores del 
PAN a Fernando Ortiz Arana, un político de peso completo, hombre que lideró al PRI, a las cámaras federales 
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y hasta pudo ser candidato a presidente de la República en sustitución de Luis Donaldo Colosio. El relevo 
elegido por Carlos Salinas de Gortari fue Ernesto Zedillo Ponce de León, de quien este columnista era 
director de medios de los Estados cuando el ganador de la elección estatal de 1997 tuvo su primera cita en 
Los Pinos. ¿Quieres saludar a tu gobernador? Me preguntó el muy querido vocero presidencial Carlos 
Almada López, sorprendido de que con tantos años en los medios queretanos no lo conociera. La razón: 
Ignacio Loyola Vera estaba debutando apenas. Recientemente, lo recordábamos con el primer mandatario 
surgido de Acción Nacional en nuestra entidad y hoy diputado federal que nos contó una anécdota de su 
primer encuentro con el jefe de la nación.  “Yo estoy de acuerdo con usted, gobernador” le soltó Zedillo para 
abrir boca. ¿En qué, señor presidente? “En que las minifaldas deben ser obligatorias”. Y es que al queretano 
le habían preguntado en una entrevista si iba a prohibir las minifaldas, como lo anunciaron los mandatarios 
panistas de Jalisco y Guanajuato; no, le respondió, “¡en Querétaro van a ser obligatorias!” Ernesto Zedillo e 
Ignacio Loyola tenían otra coincidencia (aparte del peculiar sentido del humor): Fernando Ortiz Arana, el 
dirigente nacional del PRI que se mencionó como candidato natural para la presidencia tras el asesinato de 
Colosio en 1994. Tres años después, siendo líder del Senado, FOA sería nominado para Querétaro, en donde -
pueblo chico entonces- la sucesión se iba a resolver en familia, porque competiría no solamente con el 
ingeniero Loyola (casado con una prima suya) sino en contra de su propio hermano, José Ortiz Arana… pero 
esa es otra historia. ¿Y qué pasó? Voto de castigo al PRI, desarraigo de Fernando o, como mucho se ha dicho, 
venganza operada por el secretario de Gobernación Emilio Chuayffet, lo cierto es que hace 25 años comenzó 
la debacle del partido antes invencible que, sólo tres años después, perdería la Presidencia de la República 
en el duelo Labastida-Fox. Elecciones son lecciones, ha dicho Enrique Burgos García, el primer gobernador 
queretano relevado por un panista. Y sí. De allá para acá van cuatro panistas: Ignacio Loyola Vera, Francisco 
Garrido Patrón, Francisco Domínguez Servién y Mauricio Kuri González. Este último arrasó con 30 puntos, ya 
no a un priista, sino a la abanderada de Morena. En 1997 la sorpresa fue más grande que la diferencia en las 
urnas. Así lo reconoce Loyola, “porque podría uno llegar y no entrar en caballo de hacienda, como se dice. 
Llegábamos a cualquier lugar y como no llegara nadie. Antes se anunciaba al gobernador y la gente aplaudía 
y se ponía de pie. Entrábamos y como si nadie llegara”. ¿Fue una sorpresa?, le preguntamos. “El grupo, el 
círculo rojo, no esperaba que yo llegase. Incluso cuando me entrevisté por primera vez con el presidente 
Zedillo, me dijo “usted llegó igual que yo; cuando nadie me esperaba y a mí me agarraron a palos, pero yo le 
voy a ayudar y sí, me ayudó, la verdad. No le voy a decir que me dio grandes recursos, simple y sencillamente 
en el trato que él me dio, con eso, permeó. Y lo quiero resaltar porque es curioso que un priista le haya dado 
un trato especial a un gobernador de otro partido. Y quienes trabajaron conmigo saben que cuando iba a ver 
a un secretario, la forma es fondo, decían este cuate es amigo del presidente y todos los trámites se 
agilizaban. Fue una época en la que trabajamos muy bien con la federación y obviamente por la generosidad 
del presidente Zedillo”. El inventor de la sana distancia, ¿recuerdan? La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- 
El Paseo. Inició Mauricio Kuri, el mayor proyecto de movilidad de Querétaro desde que Mariano Palacios 
Alcocer convirtió la carretera en la Avenida 5 de Febrero, en 1988, por la que hoy transitan 120 mil 
vehículos diarios. La mega obra planeada por el actual gobierno estatal está pensada en la multiplicación de 
la población de lo que El Armero llama “Querétaro”. Y es que se calcula que al término de esta 
administración superaremos los dos millones de habitantes y en 2030 llegaremos a 2.19 millones. Claro, un 
proyecto de esta magnitud en la vialidad más importante de la zona metropolitana, con cambio de drenajes, 
intervención en todos los carriles, puentes y hasta construcción de pasos a desnivel, alterará la vida de gran 
parte de los capitalinos y de los pobladores de municipios conurbados, por lo que será necesario tener 
mucha paciencia. No hacer, como los últimos gobernadores, colapsaría a Querétaro en poco tiempo. ¡Ánimo! 
Reconstrucción. Eso propone para el PRI el dos veces presidente nacional y exgobernador queretano 
Mariano Palacios Alcocer, ante la crisis del otrora gran partido que el año próximo gobernará solamente tres 
estados y la posibilidad de perder dos de ellos: EdoMex y Coahuila, sus últimos bastiones, porque acaba de 
recuperar Durango en alianza con el PAN. En entrevista publicada ayer en PLAZA DE ARMAS, el también ex 
secretario del Trabajo y exembajador en Portugal y El Vaticano consideró la conveniencia de convocar a una 
asamblea nacional “para repensar y reconstruir” a su partido, frente a la errática conducción de la actual 
dirigencia encabezada por Alejandro Moreno “Alito”, agobiado por los resultados y la filtración de sus 
llamadas telefónicas. Ha sido muy comentada la reaparición de César Yáñez, antiguo vocero de López 
Obrador, ahora como subsecretario de Gobernación, al lado del presidenciable Adán Augusto López, después 
de tres años, seis meses y 29 días de congelamiento tras la publicación de su boda en la revista más fifí del 
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mundo mundial: Hola. Muchas felicitaciones recibieron César, especialmente la de su amigo Santiago Nieto, 
ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. ¿Qué tienen en común César y Santiago? El enfriamiento en 
el ánimo presidencial tras sus bodas. Yáñez -a quien conocimos en 1997 con Andrés Manuel, siendo vocero 
nacional del PRD, es una AMLO-señal importante para cuando venga lo que vendrá. Y a propósito de López 
Obrador, en su mañanera de ayer hizo (oootra vez) un cálido reconocimiento al presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, al afirmar que quien lo releve debe parecerse a 
él, una persona de primera, gente íntegra. El jurista queretano dejará el cargo en diciembre de este año. Por 
cierto, él, Zaldívar Lelo de Larrea es mencionado como un posible relevo de Gertz Manero en la Fiscalía 
General de la República, junto con otro queretano: Santiago Nieto Castillo, quien por ahora está al frente de 
la defensa de la elección del morenista Américo Villarreal en Tamaulipas, en donde todavía despacha el 
gobernador panista Cabeza de Vaca, con quien tiene -nunca mejor dicho- viejas cuentas. Entre los invitados 
al bautizo de Triana, la hijita de Octavio García “El Payo” y su esposa, la modelo tapatía Fabiana Cataño el 
sábado anterior, tuvimos la oportunidad de conocer a uno de los mejores chefs de México, Benito Molina, 
junto con su esposa la también chef Solange Muris y su niña Oliva. Benito, dueño del restaurante Manzanilla 
de Ensenada BC, es famoso también por su participación como jurado en programas de Master Chef. El 
bautizo, que reunió a familiares y amistades de los papás de Triana, se realizó en La Capilla, propiedad de 
familia García Alcocer. Los padrinos son Arturo López Franco y Fernanda García González, hermana del 
mejor torero que ha dado Querétaro. ¡Felicidades! -LA FRASE DE LA SEMANA- Tricolor. Es necesario 
repensar y reconstruir al PRI: Mariano Palacios Alcocer, dos veces presidente nacional de ese partido que 
hoy vive su crisis más profunda y algunos fatalistas hasta pronostican la pérdida de su registro en 2024. 
Plaza de Armas, jueves 30 de junio de 2022. Sic transit gloria mundi. -JUGADA FINAL- Alito. Al presidente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, que propone modificar la Ley de Armas de Fuego en México para que los 
ciudadanos puedan defenderse de la delincuencia, un ocurrente ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
 EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
DUPLICARÁN VELOCIDAD: El anuncio es muy bueno, 5 de Febrero será un eje central, donde los autobuses 
duplicarán su velocidad de 13 a 26 K/h. esperemos que respeten el carril y no se dupliquen los 
accidentes. (N 1) 
  
GOBIERNO ESTATAL TRAE “CORTITOS” A LOS FUNCIONARIOS 
Por Raúl Mendoza Bustamante  
Parece que en la actual administración traen cortitos a los funcionarios sobre lo que pueden o no hablar 
públicamente, o al menos así lo dio a entender Luis Alberto Vega Ricoy, vocal ejecutivo de la CEA, quien 
aseguró haber recibido la instrucción de hablar solo sobre la obra en 5 de Febrero, y nada referente a otros 
temas, como el agua. Sin embargo, en un arranque chimoltrufiesco, -segundos después– ante el 
cuestionamiento de que sí le habían dado esa instrucción, el vocal se retractó asegurando que nadie le había 
dado la instrucción, sino que era una política personal. Y es que con la polémica que ha generado la Ley de 
Aguas, seguro que el vocal de lo último que quiere es hablar de este vital líquido, aunque esa sea una de las 
funciones para las que se designó. Luego de los cuestionamientos de los reporteros, solo le faltó rematar con 
un “Yo como digo una cosa, digo otra… Hay cosas que ni qué… ¿Tengo o no tengo razón?” (CI) 
 
CONTRALUZ | SEGURIDAD 
Por Carlos Jiménez 
El fracaso de las políticas públicas contra la violencia generalizada es de los temas más controvertidos de 
hoy; y es que no han funcionado ni la militarización, ni el centralismo, ni la creación de la llamada Guardia 
Nacional, ni la desaparición de la Federal de Caminos. Cierto es que mucho de lo que en las últimas 
administraciones se ha hecho para enfrentar o contener la inseguridad, no ha funcionado. El caso de los dos 
sacerdotes jesuitas y el guía de turistas asesinados en Chihuahua fue resorte que despertó a muchos a una 
realidad bárbara y cruenta, que quizá habían evadido en aras de una engañosa tranquilidad. Dicha realidad 
nos habla de impunidad, de incremento de homicidios dolosos, de delincuencia organizada con mejores 
recursos materiales que muchas policías municipales e incluso que la Guardia Nacional, de miedo que parece 
haber anestesiado a muchos ante la gran avalancha de actos contra la ley, contra la población y contra la 
integridad social. Pero en materia de seguridad, como en otros rubros esenciales, la responsabilidad 
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compete en primer término a la autoridad y a los instrumentos o herramientas de que se ha dotado para 
imponer ante quienes enfrentan la ley, la fuerza del Estado. El crimen organizado se encuentra 
envalentonado por sus avances territoriales, por su capacidad de armarse, por el temor que impone a la 
sociedad, por la creciente impunidad de que goza, y por la, hasta hoy, frágil estrategia pública para 
contenerlo. Ante ello se ha sugerido, solicitado y pedido una revisión a fondo de las estrategias de seguridad; 
sin embargo, el clamor parece no haber sido escuchado. No se trata, se ha reiterado, de eliminar sin más ni 
más a los delincuentes, ni de revivir el supuesto mandato porfirista de “matarlos en caliente”, sino simple y 
sencillamente de aplicar la ley, de afrontar al crimen, de restituir a la ciudadanía la paz y estabilidad que se le 
han arrebatado desde hace mucho. Se trata en fin de acatar el mandato de seguridad y justicia para un 
pueblo que clama por la paz que requiere como pilar fundamental para su desarrollo armónico e integral. 
Hasta ahora ni la militarización ni la Guardia Nacional han cumplido su cometido; el Ejército encargado 
ahora de obras civiles y de custodiar puertos y aduanas, navega entre incertidumbres respecto a lo que de él 
se quiere y lo que mandata la Constitución; la Guardia Nacional con gran número de integrantes, no puede 
cumplir con sus objetivos por enorme falta de recursos materiales y por indefinición sobre estrategias a 
seguir para enfrentar con eficacia a la delincuencia. QUERÉTARO SEGURO. Vale aquí reiterar la importancia 
que en Querétaro tiene la capacidad que se ha tenido para mantener en buena medida niveles altos de paz y 
de tranquilidad, mismos que han sido reconocidos reiteradamente por migraciones y visitantes de todos los 
niveles. Ayer nada menos el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar reconoció por ello a Querétaro como 
un buen espacio para invertir y generar desarrollo y prosperidad. Por fortuna, Querétaro dejó de ser 
también el imaginario lugar idílico en el que “no pasaba nada”. Desde hace tiempo se reconoce que sí hay 
elementos disruptivos, que sí se requiere reforzar las acciones de vigilancia y prevención, así como las de 
justicia, atendiendo al crecimiento poblacional y consecuentemente de las necesidades esenciales para 
mantener el desarrollo y la estabilidad. Y eso se ha hecho bien contándose con la convocatoria de la 
autoridad a respetar la ley en beneficio de todos, y con el respaldo popular que en gran mayoría aspira a 
vivir en un estado de paz, en donde existan el diálogo, el debate, la propuesta y la acción en un ambiente de 
concordia y respeto. Es decir, en un Estado de derecho. LOS RETOS DE HOY. En el vértice las 
preocupaciones a nivel nacional se incrementan tanto en lo social, como en lo político y económico. En lo 
primero, está claro que los problemas de seguridad prevalecen y se incrementan, a la par que la compleja 
cuestión de los migrantes, tanto nacionales como extranjeros, se complica por falta de acuerdos en la 
materia, tanto a nivel interior como exterior. Estados Unidos, el anhelado objetivo muchos migrantes, se 
debate entre partidos que se contraponen en su visión de cómo atender el problema, como con los estados 
centroamericanos -además de Venezuela y Haití- que han sido incapaces de retener a su gente con políticas 
públicas justas que generen más empleos, producción y riqueza. El caso de los cincuenta migrantes fallecidos 
en una caja de tráiler en San Antonio, Texas -27 de ellos mexicanos-, es un nuevo llamado urgente para 
atender el crítico problema que amenaza con desbordarse con consecuencias impredecibles. En lo político el 
partido oficial ha anticipado todos los tiempos y los equipos de quienes aspiran a la Presidencia en 2024 se 
dedican ya a buscar las mejores expectativas para dicho empeño, alterando el quehacer gubernamental y 
radicalizando aún más los espacios que deberían ser de armonía y concordia en estos tiempos complicados. 
Por último, el necesario incremento de las tasas de interés habla de tiempos venideros no fáciles para la 
economía popular, que se verá mermada seriamente. Ha de reconocerse que esta crisis sí viene del exterior, 
influida por la guerra entre Rusia y Ucrania y por los dos años y medio de pandemia que aún persiste. En fin, 
seguridad, cabal respeto a la ley, migración ordenada e inteligente manejo de los tiempos políticos, son los 
grandes retos de hoy este 2022. Se puede avanzar en todos, pero también puede ocurrir que se agudicen 
retrocesos. (DQ) 
  
¿HASTA CUÁNDO, PRESIDENTE? 
Por Felipe Fernando Macías Olvera 
Durante las últimas semanas han ocurrido sucesos muy trágicos y violentos en nuestro país que nos han 
conmovido y aterrado a todos los mexicanos. En pocos días vimos cómo grupos armados tomaron la ciudad 
de San Cristóbal de las Casas, cómo una turba deshumanizada linchó y calcinó a un joven abogado en Puebla, 
cómo un par de sacerdotes jesuitas fueron asesinados en su intento por salvar la vida de una persona y cómo 
han ocurrido feminicidios en todo el país. Sin embargo, a pesar que el estado de alarma nacional no puede 
ser mayor, el gobierno federal sigue sin tener voluntad para hacer algo al respecto. Numerosos liderazgos, 
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grupos y colectivos nos hemos expresado para pedirle al presidente de la República que modifique con 
urgencia su estrategia de seguridad y su respuesta ha sido una tajante negativa. Incluso se ha atrevido a 
decir que los curas de nuestro país están “apergollados por la oligarquía”. El gobierno federal vive una 
paranoia absoluta. Mira enemigos en todos quienes reclaman mejores condiciones de vida, como si exigir 
seguridad o la tranquilidad de volver sanos y salvos a nuestras casas fuera un asunto de partidos y no un 
derecho que el Estado Mexicano está obligado a garantizar para todos los habitantes del territorio nacional. 
Se olvida que los reclamos están fundados en la incapacidad de este gobierno para garantizar la más 
indispensable de las tareas de cualquier Estado. Si alguna vez hubo estrategia en materia de seguridad, es 
evidente que su implementación tuvo resultados desastrosos. Pero no puede llamarse estrategia a la 
repetición interminable de esa frase fácil y vacía que es “abrazos, no balazos”; ordenar a nuestras Fuerzas 
Armadas la retirada y permanecer con brazos caídos no es estrategia. El presidente también impuso su idea 
de que concentrar todos los recursos y facultades en materia de seguridad en manos de una Guardia 
Nacional sería la solución, propuesta que tampoco funcionó. Por el contrario, ahí radica un gran parte del 
problema de persecución del delito: ¿por qué hay comunidades en donde no hay ni un solo policía 
municipal? Porque no hay recursos. ¿Por qué suceden asesinatos y masacres todos los días? Porque no se 
persigue y no se sanciona a los delincuentes. No hay policías investigadoras, las fiscalías están rebasadas y 
no hay ministerios públicos fuertes, porque la seguridad y justicia están en el completo abandono 
presupuestario y estructural. La pregunta es ¿Qué tiene qué pasar? ¿Qué tiene que pasar para que el 
gobierno federal haga el urgente golpe de timón en materia de seguridad? ¿Hasta cuándo van a permitir que 
sigan matando a las y los mexicanos?  Como diputado federal por Querétaro me sumaré a la exigencia del 
PAN para que el Presidente comparezca ante el Congreso de la Unión para explicar el desastre en materia de 
seguridad en el que está hundido nuestro país. Es urgente devolver los recursos y las facultades a las 
corporaciones de seguridad locales y municipales para revirar el problema. No podemos esperar que haya 
una sola víctima más. No necesitamos otro hogar enlutado, ni otra familia destrozada por la tristeza de no 
volver a ver a sus seres queridos. México ya no aguanta más y eso lo sabemos todos los mexicanos: usted, 
¿hasta cuando, Presidente? (EUQ) 
 
OTRA OBRA INCONCLUSA INAUGURADA POR AMLO  
Por Héctor Parra 
Promoción política mediática, contrasta con la realidad. AMLO refuerza su programa de mentiras con la 
inauguración de la refinería Dos Bocas, obra inconclusa al igual que en su momento el AIFA. Otra obra que no 
cumple con el rigor presupuestal del proyecto. La presidencia reconoció que el costo de la obra se 
incrementó en un 50% más. De los 8 mil millones de dólares autorizados para la obra, se elevó a 12 millones, 
de dólares. La refinería aún no procesará el petróleo crudo. Seguramente seguirá incrementando el costo de 
la obra. El escenario servirá para otro festejo más del triunfo electoral de AMLO en el año 2018. La carpa del 
circo será para lucir la pantomima política que acostumbra el populista de López Obrador. La locura en su 
máxima expresión. Pusieron un enorme letrero entre cuatro columnas con la siguiente leyenda: 
“Independencia, Reforma, Revolución y Cuarta Transformación”. Para López Obrador, su gobierno es otra 
epopeya histórica. Está fuera de la realidad; alejado de sus cabales. Lo cierto: la 4T es el mayor fracaso de la 
historia por tantos gazapos o yerros en perjuicio de los mexicanos. Así la realidad de las cosas. AMLO ha 
recortado partidas presupuestales del gobierno y más allá, dejándolos en estado de inanición, sin 
medicamentos, sin material de trabajo, sin equipos para las policías estatales y municipales, sin apoyos de 
guarderías a hijos de padres solteros, sin medicamentos para niños con cáncer, etcétera ¿Las razones del 
presidente? Destinar miles y miles de millones de pesos a sus desfazadas mega obras que no responden a las 
verdaderas prioridades de los mexicanos. Todo ha sido ilusión y promesas hasta hoy. La política pública del 
engaño abusando de los supuestos proyectos de obras que resolverán problemas presentes y futuros 
(presupuestos económicos), a diferencia, según el titular del Poder Ejecutivo, de los corruptos del pasado 
que inflaban los costos y se robaban el dinero ¿La verdad de todo esto? Sus obras, además de no ser licitadas, 
aumentan los costos en grado superlativo. Lo mismo sucedió con el AIFA y de manera concomitante 
acontece otro tanto con la construcción del tren Maya. Todo, todo es engaño mediático y corrupción. Y, las 
arcas del gobierno federal quedan vacías. Saca dinero de otras fuentes como los fideicomisos y tampoco le 
alcanza; más de 36 mil millones de pesos desaparecieron de los fideicomisos. Recortó 5 mil millones de 
pesos al Poder Judicial y casi 4 mil millones al INE; todo ese dinero se fue directo al presupuesto del Poder 
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Ejecutivo. Los ahorros que le dejaron los odiados gobiernos neoliberales, también los consumió. El Fondo de 
Estabilización Económica que ascendía a 279 mil, 770 millones de pesos amasados desde el año 2000, AMLO 
consumió esos miles de millones de pesos en apenas los primeros 2 años de su gobierno ¿A dónde se ha ido 
tanto dinero? Todos los gobiernos de izquierda y populistas hacen lo mismo, la administración de AMLO no 
podía ser la excepción. Además son corruptos e ineficientes. Luego quiso “robar” las reservas del Banco de 
México”, quitándole fondos de transferencia del FMI. Quiso embolsarse 12 mil millones de dólares más. Pero, 
topó con pared, Banxico le negó el dinero, bajo el argumento legal que le impedía transferir esos recursos 
económicos al gobierno federal. Quería gastar ilegalmente el dinero de las reservas internacionales. AMLO 
no tiene llenadera. Entonces dijo que sería, bajo su “slogan favorito” (de permanente campaña): para ayudar 
a los más pobres. No pudo quedarse con el dinero de procedencia internacional; vamos, el peculio no 
pertenece a los ingresos generados por medio de la Ley de Ingresos. El avorazado se quedó con las ganas de 
apropiarse de otros 12 mil millones de dólares. Sin embargo, el presidente de la República, pretende hacer 
creer a los incautos que la Cuarta Transformación, se asemeja a los grandes eventos históricos que nos 
dieron patria ¿Comparar la 4T con la gesta independentista? ¡Ideas de un demente! Así lo difunde en la 
inauguración de la inconclusa obra de la refinería. ¡Ah, pero ya fue inaugurada! ¿Cuánto y cuándo producirá 
los combustibles? Nadie sabe. Promesas a futuro. Que faltan las pruebas, que también los ajustes y la 
refinería, por lo pronto, no refinará nada. (EUQ) 
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